

**POPULISMO Y POPULISMOS: HISTORIA, FILOSOFÍA,  
POLÍTICA Y DERECHO**

En la Universidad Católica de Santafé de Bogotá se ha celebrado el XIII Congreso Internacional de la Asociación Colombiana de Juristas Católicos, organizado por la Unión Internacional de Juristas Católicos (Roma), con la colaboración con el Grupo Sectorial en Ciencias Políticas de la Federación Internacional de Juristas Católicos (París) y el Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II (Madrid).

El tema de este año ha sido «Populismo y populismos: historia, filosofía, política y derecho». Y se ha desarrollado según el siguiente programa:

- 1) *Populismo e ideología: populismo, liberalismo y socialismo*  
Danilo Castellano / Universidad de Udine  
Luis María de Ruschi / Universidad del Salvador  
(Buenos Aires)
- 2) *Populismo y régimen político: las transformaciones de la democracia*  
Miguel Ayuso / Universidad Pontificia Comillas de Madrid  
Alejandro Ordóñez / Embajador de Colombia ante la OEA  
(Washington)
- 3) *Populismo y sociedad: bases y mecanismos sociológicos*  
Pedro José Izquierdo / Universidad de Navarra (Pamplona)  
Juan Fernando Segovia / Universidad de Mendoza
- 4) *Populismo y derecho: transformaciones de los ordenamientos*  
José Joaquín Jerez / Universidad Pontificia Comillas de Madrid  
Manuel Marín / Pontificia Universidad Javeriana  
(Santafé de Bogotá)

Con la asistencia de casi ciento cincuenta personas, en general estudiosos, además de algunos doctorandos y alumnos de posgrado, se han debatido las grandes cuestiones que levanta el populismo, que en realidad se declina en plural, de ahí que se hable de populismos. A partir de los aspectos ideológicos (que se insertan en el universo de la modernidad), se observan las concreciones

políticas (que parten del fracaso de la democracia), analizándose los mecanismos sociales que están en base (pauperismo, clientelismo...) y sus reflejos jurídicos.

### **CURSO ELEMENTAL DE FILOSOFÍA CLÁSICA**

Desde marzo de 2021 y hasta febrero de 2022, organizado por el Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, el profesor José Miguel Gamba –catedrático jubilado de Lógica en la Universidad Complutense de Madrid– ha dictado con sesiones quincenales un «Curso elemental de filosofía clásica». Tras la introducción se desarrollaron cuatro sesiones dedicadas a la lógica, ocho a la filosofía teórica y seis a la filosofía práctica.

Iniciado con varios cientos de asistentes un número importante ha perseverado hasta el final siguiéndolo con aprovechamiento.